平成31年1月社会教育委員会議全体会 議事録

日時:平成31年1月11日(金)午後4時30分~5時30分

場所:さんくす3番館 4階 大会議室

広瀬議長:1月の社会教育委員会議を始めさせていただきます。本日の出席委員は現在11名で委員数12名 の過半数を超えておりますので、吹田市社会教育委員会議規則第3条第6項の規定により本会 議は成立していることを御報告いたします。次第に沿って会議を進めさせていただきます。 会議に入ります前にお手元に配布されています資料等について事務局より説明をお願いしま す。

太田主査: - 資料等説明 -

広瀬議長: それでは、次第に沿いまして会議を進めさせていただきます。次第の1、「11月議会の報告について」事務局より説明をお願いします。

1. 11月議会の報告について

落次長:11月議会につきまして報告させていただきます。議案第108号、吹田市図書館条例の一部を 改正する条例の制定につきましては、(仮称)健都ライブラリーにつきまして、既存の市内 図書館と同様の設置目的に加え、指定管理者による一部業務の管理を行うもので、原案通り 可決されました。

次に、議案第109号、吹田市少年自然の家条例の一部を改正する条例の制定につきましては、現在の「少年を自然に親しませ、自然の中での集団宿泊生活を通じて心身の健全な育成を図る」という設置目的を、「豊かな自然を生かし、青少年の自然体験学習をはじめとする市民の生涯学習のための施設として、及び市民が日常から離れて余暇を過ごす場として、青少年の健やかな成長に資するとともに、全ての世代の心身の健康の増進に寄与する」との設置目的に変更するものでございます。また、それに伴い、名称を「吹田市立自然の家」に変更し、事業や使用者の範囲等を変更するものでございます。また、指定管理者による管理を行うもので、原案通り可決されました。

次に議案第127号、平成30年度一般会計補正予算として、一つ目、放課後子ども育成課所管分で、平成29年度の国庫補助、「子ども・子育て支援交付金」におきまして、事業の実績額が交付申請時の額を下回り、返還金が生じましたため、284,000円の増額補正予算を組み、過年度分国庫支出金返還金として国へ返還するものでございます。こちらの補助金につきましては、年度の秋口頃に申請をいたしますが、年度末の児童数で補助額が確定いたします。児童数は、年度末に向けて徐々に減っていきますので毎回こういった返還金が生じております。二つ目は、少年自然の家の指定管理者選定委員会の外部委員に対する報酬42,000円で、いずれも原案通り可決されました。報告は以上でございます。

広瀬議長:ただいまの報告につきまして、何か御質問、御意見等ございますでしょうか。

特にないようでしたら、次第の2、「第3次生涯学習(楽習)推進計画の進捗状況について」 事務局より説明をお願いします。

2. 第3次生涯学習(楽習)推進計画の進捗状況について

荻野主査:第3次生涯学習(楽習)推進計画の進捗状況につきまして、御説明いたします。時間の都合により所管の29年度実施事業のうち、要所のみを御説明します。はじめに基本方向Ⅱ、生涯学習についての活動の支援といたしましては、推進施策3の「ICTを活用した学習情報の収集・発信」におきましてバーチャル生涯学習センターを吹田市のホームページ上に開設し、講座を視聴できるサービスを開始いたしました。現在は、「博物館のバーチャルお仕事ツアー」や「紙で作れる文化財 ペーパークラフトを作ろう!!」、それから「運動って大切!?」、「北大阪健康医療都市のまちづくり」といった動画の講座が掲載されており、自宅からでも講座を受講できる環境が整っております。引き続き生涯学習にアクセスできるよう講座数を増やしてまいりたいと考えております。

続きまして、基本方向Ⅲ、活動の場の整備につきましては、老朽化が進む生涯学習施設について引き続き大規模改修を中心とした修繕により安心安全な学習環境の整備に努めてまいりたいと考えております。社会教育施設だけでなく平成29年から平成35年の間に最も改修のタイミングを迎える公共施設が多いことから、全ての施設を視野に入れた公共施設の最適化計画とも歩調を合わせながら改修を進めてまいりたいと考えております。

基本方向IVの広範な学習機会づくりにつきましては、他所管でも現代的課題を中心に据えた講座が多く実施されております。特に防災は、平成29年度、平成30年度に非常に多くの災害に見舞われたことから、現代における重要な課題の一つであると考えられます。また、吹田市では特殊詐欺の被害が平成30年の1月から12月の間に92件、2億6千万円もの被害が生じており、防犯対策も喫緊の課題であると考えております。今後も防災、防犯を中心とした現代的課題に関する講座をより一層実施していくように努めてまいりたいと考えております。平成29年度の実績は以上です。

最新の進捗状況としまして、基本方向V、スポーツを通じた学習の推進を目的としまして、地域教育部が連携して実施しました講座について写真を見ながら説明させていただきます。

≪スライド上映しながら説明≫

吹田の歴史・文化を学びながら、ウォーキングで健康づくりを目指すことを目的として、地域教育部が連携して「すいた歴史ウォーキング講座」を実施いたしました。当日は、まず博物館において、吹田の歴史等について中牧館長に講演をしていただきました。その後、博物館の特別展等を博物館の学芸員の説明を聞きながら観覧していただいた後、ウォーキングに出発しました。部長も参加しました。吹田の歴史について学芸員から説明を受けながら紫金山公園の吉志部窯跡や、神社参道、亀岡街道を歩きながら最終地点の健都レールサイド公園に到着しました。健都レールサイド公園においては、体育指導員による公園の説明を受け、実際に健康遊具を使用しての運動や、ウォーキングコースを歩きました。参加者からは、「ウォーキングだけでも楽しめましたが、あまり行く機会のない博物館での館長や学芸員さ

んのお話が聞けて大変勉強になりました。」という意見や「中牧館長の歴史の話がとてもわかりやすく、また、体育指導員さんのとても親切な指導や御教授をいただきありがとうございました。」といった意見をいただきました。「また参加したい」という受講者がたくさんいらっしゃいましたので今後も、地域教育部の連携をさらに推進し、市民の皆さんへさまざまな講座を提供できるよう努めてまいります。計画の進捗状況につきましては、以上でございます。

広瀬議長:ただいまの説明につきまして、何か御質問等ございますでしょうか。

ないようでしたら、続きまして次第の3、「平成29年度(2017年度)実施事業教育委員会の事務の管理及び執行状況の点検・評価報告書」について、事務局より説明をお願いします。

3. 「平成 29 年度(2017 年度)実施事業教育委員会の事務の管理及び執行状況の点検評価報告書」について

太田主査:「平成29年度(2017年度)実施事業教育委員会の事務の管理及び執行状況の点検・評価報告書」について、地域教育部の概略を説明いたします。概要版をご覧ください。4ページの8、生涯学習プログラムの充実では、夢と希望を広げる出会い事業で市内の小学生2,032人が市立吹田サッカースタジアムでガンバ大阪のコーチの講演を聴き選手とのパスを実際に体験しました。図書館では来館困難な障がい者向けに図書や雑誌の郵送貸出サービスを開始しました。博物館では小学生向けの展示や中学生向けの教材の刊行等の連携を進めました。

続きまして9、青少年の仲間づくり・居場所づくりの推進では、市内の全小学校で太陽の広場の参加児童と留守家庭児童育成室児童が、共通のプログラムに参加する一体型の取組を実施しました。留守家庭児童育成室の対象学年を小学4年生まで拡大しました。

続きまして10、青少年相談の充実では、子ども・若者支援地域協議会を開催し、様々な支援機関の専門性を生かした連携を強化しました。また、中学校卒業後の支援が途切れることのないよう、市内各公立高等学校を訪問し連携を図るとともに、訪問相談(アウトリーチ)の充実に向け取り組みました。

次に15、生涯学習施設の整備・充実では、南吹田地区公民館の移転建替工事及び山手地区公 民館の移転建替のための実施設計を進めました。また、吹田東地区公民館の外壁補修のほか、 台風による被害の大きかった北千里地区公民館のロビーガラス修繕等を行いました。 (仮称) 健都ライブラリー整備事業では、建設工事に向けて実施設計を開始しました。そして、北摂7 市3町のどの図書館でも貸出ができる広域利用を開始しました。こういったところが実績になっております。

どの事業にいたしましても取組によりそれぞれ一定の成果がでているものと考えておりますので達成状況はAとしております。本日は、時間の都合で個々の項目を詳しく御説明させていただくことができないのですけれどもお時間がございます時に、本日お渡ししている冊子の本篇をご覧いただけると幸いです。以上でございます。

広瀬議長:ただ今の報告につきまして何か御質問、御意見はございませんでしょうか。

もし、御説明できればということでいいのですが、概要版の 2 ページのところに 4 確かな学力の育成という項目で一つデータが載っていますけれども、小学校では「自分で計画を立てて勉強している」と答えた児童の割合が全国の平均値と比べるとやや低いですけれども、中学校になると逆転している年度の方が多いようです。特に分析というようなこともないようですが、どういう背景があるとかという議論が教育委員会議で出ていたのでしょうか。中学校段階で自ら計画を立てて学ぶことができる態度が育っているのは非常に喜ばしいことだと思うのですが、小学校とずいぶん状況が好転するということは、中学校なりの取組が功を奏していることがあるのか、偶々なのか、何か委員さんの方でも議論があったのか、もし御存知であれば教えていただきいと思ったのですが。

落次長:今お答えが難しいので次回にお答えさせていただくということでよろしいでしょうか。

木戸部長:この全国学力テスト及びアンケートなどにつきましては、吹田市自体でも研究、調査して結果を出しております。また各学校におかれましても、自分のところの学校の課題であるとかいいところであるとかをそれぞれ発表されています。この辺につきましては今日正確なことは言えません。森島先生でしたらおわかりになるかもしれませんが。私どもが、学校教育部に再度確認しまして次回の時にでもこの件につきましては、御報告させていただきます。

森島委員:全体的な分析に加わっているわけではないので、本校のことが中心になるかと思うのですが、この質問紙の中で「計画を立てて勉強をしている」という項目以外に「宿題を家でやっている」、「予習をしている。復習をしている。」などいろいろな項目が学習に関してあります。その中で、宿題をしているという子供たちが百パーセントのところが一部あります。学校で出されている宿題をきちっとこなしている子供たちが多くて、この質問については、「自分で計画を立てて学習している」という意味でとらえているというよりも、「中身の学習内容いついて計画を立てている」というように感じているのではないかなと思っておりますけれども、また教育委員会にも尋ねてください。

広瀬議長:今般、新しい学習指導要領にも、主体的に学習する態度ということが強調されるなかで注目 される項目かなと思いましたので、また御教示いただければと思います。

その他なにか御質問、御意見等ございますでしょうか。

特にないようでしたら、続きまして次第の 4、「その他について」事務局より説明をお願いします。

4. その他について

前田室長:追加でお配りしています成人祭の資料を御覧いただけますでしょうか。今回は、1月14日に成人祭をホテル阪急エキスポパークで開催させていただくことになりました。前回は千里金蘭大学で開催しましたが、今回初めてホテルでします。式典等の時間は、例年と同じですが、一つの会場では、千人も入りませんので3箇所の会場に分かれます。一つの会場で式典をやりまして、ケーブルを使って他の会場で同時に放映するという形で実施します。新成人の対象者は、3,967人で、少し去年より増えています。全国的にも増えていますが、9年連続で全

人口の1%を切っているという状況には変わりはないということです。ホテル阪急エキスポパークを使うメリットといたしましては、隣の商業施設のエキスポシティから新成人がお店を使うと割引できるお店のリストがありまして、その割引券も一緒に配ります。また、万博公園でも、当日限りですが入場料を割引して入っていただける券を配ることになりました。今までの会場と比べますと、式典後にみんなで出かけられる場所が近くにあるということが大きなメリットかなと思っています。駐車場も例年、昨年の千里金蘭大学にしましても、住区に止める違法駐車が一番心配されるのですが、ここは大きな駐車場がありますのでそういう心配もないのかなと思っています。サプライズゲストも呼ぶ予定にしています。麒麟の田村さんに5分間だけ、新成人にメッセージをいただきます。初めて尽くしなのですが、なんとかうまくいけばいいと思っています。

これから学校の先生方の協力を得て作りました、当日式典前に流すビデオメッセージを御覧いただこうかと思います。

≪ビデオメッセージ上映≫

前田室長:今見ていただいたDVDで式典がスタートするながれになっています。本当にたくさん新成 人の方が来られますが、一生に一度の思い出になるようにしたいと思っています。

広瀬議長:ありがとうございます。続きまして、大阪府社会教育研究会議について事務局より説明をお 願いします。

太田主査:大阪府社会教育研究会議の開催要項をお配りしています。参加を希望される方がいらっしゃいましたら、2月8日(金)までに事務局まで御連絡ください。よろしくお願いします。

広瀬議長:他の室課から何か御報告等ございましたら御説明をいただきたいのですが、特にありませんでしょうか。

それでは、只今の御報告につきまして何か御質問、御意見ございますでしょうか。ないようでしたら、本日用意していました会議案件は以上で終了ということになります。 木戸部長より本日の議事等について最後に御意見いただきたいと思います。

木戸部長:本日はお忙しい中お集まりいただきましてありがとうございました。また、心機一転ということで今年もよろしくお願いいたします。先ほど成人祭の話をさせていただきましたが、本来でしたらメイシアターでやりたいという企画で、昨年は工事のため金蘭千里大学で会場をお借りしまして、大学にもお世話になりました。今年はメイシアターにやっと戻れると思っていましたが、大阪北部地震で大ホールが使えないということで急きょ代替施設を捜しました。千里金蘭大学も被害を受けられたためホテルで何とか開催できないかということになりました。今回の形で不安もありますが、うまくいくようにと思っています。

また、翌週になりますが、山手地区公民館がいよいよ完成し、1月19日に竣工式を迎えます。今まで狭隘でしたが、地域の念願が叶い少し広くなってやっと完成しましたので楽しみにしています。

これから地域教育部もいろいろなプロジェクトがございます。まず、岸部に念願の健都ライブラリーという、中にゼロ系新幹線を展示した図書館の計画がございます。完成しますといろいろな所から視察に来られるような図書館になると思います。平成32年11月に供用開始ということで2年後には完成予定のビッグプロジェクトです。次に中央図書館ですけれども、築後40年以上経っておりまして、建替えるべきなのか大改修するべきなのか、いろいろな議論をし、結局耐震工事も含めた大規模改修をしていきましょうという話になっています。大阪万博がまたやってくるということなのですが、中央図書館の1階の壁に千里万博当時のニュージーランド館の壁面がそのまま移設されています。それも大事にして今度の大阪万博が来る時には吹田にもこんな施設がありますよということで宣伝もしていきたいなと思っております。

また、北千里小学校の跡地に複合施設をということで、公民館と図書館、児童センターの複合施設を建てたいという計画がございます。複合施設を建てることについては、もっと地域の住民のみなさんの意見を聴きながら進めなさいという御指摘をいただいていますので今後設計事業者と共に行政と、そして地域のみなさんの声、また幅広い利用者の方の声を聴きながら、どんな施設がいいのか見極めながら慎重に進めていきたいと考えているところでございます。

それから、吹田で唯一の国の重要文化財であります西尾家住宅が内本町にございます。こちらも吹田市が管理をしているのですが、今まで大規模改修とかいろいろな手入れをしてこなかったということもあり、10年以上かけてきっちりと修繕、補修をしていきたいなと思っております。ただお金が16億ぐらいかかります。国から65%補助が出るということで、市単費で5億ぐらいということで、10年で割ると年間5千万となります。重要文化財なのできっちりと保存していって後世に伝えていかなければならない建物だと思っております。そのためには、もちらん税金も使うのですが、寄附をいただくようなシステムを作って基金を作っていきましょうというようなことも考えております。その際にはまた御寄附をよろしくお願いします。

地域教育部では、大きなプロジェクトが来年以降も動きだします。その都度みなさんの貴重な御意見、アドバイスをいただきまして、みなさんと共に進めて行きたいと思いますのでまたよろしくお願いします。本日はどうもありがとうございました。

広瀬議長:その他事務局より連絡事項はございますでしょうか。

落次長:次回の社会教育委員会議でございますが、2月19日(火)午後3時から、場所はこの大会議室で開催を予定しております。よろしく御出席賜りますようお願いいたします。

広瀬議長:ありがとうございます。それでは、以上をもちまして本日の社会教育委員会議をこれで閉会 させていただきます。皆様ありがとうございました。